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Lunes 28 de agosto de 2023. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: 24 Horas, El Economista, La Jornada, Excélsior, Reforma, La Razón, El Financiero, El Universal, Crónica, Milenio.  

 
Avión Presidencial Voló, el gasto sigue/24 Horas  
Se erogaron $152 millones, de enero a junio de este año. El TPO1 José María Morelos se vendió en abril pasado a Tayikistán, 
pero se sigue pagando, de acuerdo con reportes de Hacienda; la Sedena tiene planeado desembolsar 249 millones de pesos 
este año, en total. El esquema de arrendamiento con el que México compró la aeronave vence en 2027, por lo que el 
Ejército sigue destinando presupuesto cada año, desde 2012, para liquidar los más de 6 mil mdp que costó. Se erogaron 
$152.3 millones, de enero a junio de este año. Vuela el avión presidencial y Ejército sigue pagando. Adiós. (…) Dicho sorteo 
se realizó el 15 de septiembre de 2020 y los recursos fueron transferidos al Insabi, según explicó Margarita González, titular 
de la Lotería Nacional durante la conferencia mañanera del 11 de diciembre de 2020.  
 
Guerrero firma convenio de adhesión al IMSS Bienestar/El Economista  
El titular del Seguro Social informó El gobierno de México, a través de la Secretaría de Salud y del Imss firmaron con el 
gobierno de Guerrero el convenio de adhesión del sistema de salud estatal al Órgano Público Descentralizado IMSS-
Bienestar, a fin de garantizar atención médica para la población sin seguridad social en la región. En el marco de la 
conferencia de prensa presidencial, realizada en Acapulco, firmaron este acuerdo el presidente López Obrador; el secretario 
de Salud, Jorge Alcocer; el director general del Imss, Zoé Robledo; y la gobernadora de Guerrero Evelyn Salgado Pineda.   
 
Atenco tendrá hospital, como ofreció AMLO/La Jornada  
Para dar continuidad al proyecto, este domingo hubo una asamblea entre la comunidad y el subsecretario de Salud, López 
Gatell en la explanada central de Atenco. Como parte de un plan de justicia, López Obrador ofreció la construcción de un 
hospital que será de segundo nivel, pues se detectó que en el municipio y en la región existe carencia en los servicios de 
salud de primer nivel, en los centros de salud y servicios hospitalarios. “Nuevas realidades de atención han aparecido: 
hemodiálisis para la insuficiencia renal, problemas ortopédicos que requieren fisioterapia, y lo que se está viendo es que el 
diseño del hospital sea como dijo la propia comunidad, no solamente para resolver lo inmediato sino para pensar en un 
futuro más de prolongado en donde el hospital siga siendo funcional”, dijo en entrevista.  
 
Ordena juez al IMSS pensionar a viuda que denunció irregularidades/La Jornada  
El segundo tribunal laboral federal de asuntos individuales en el estado de Morelos dictó sentencia condenatoria en favor 
de una madre y su hija para que el Imss les otorgue la pensión de viudez y de orfandad, respectivamente. Con perspectiva 
de género, el juez Adrián López Sosa resolvió el conflicto individual de seguridad social 89/2023, por lo que ordenó al 
organismo cumplir con la sentencia en un plazo de 15 días hábiles contados a partir de la notificación. El Consejo de la 
Judicatura Federal informó que, ante la negativa del instituto de otorgar los beneficios de seguridad social solicitados por la 
concubina e hija del extinto trabajador, quien falleció el año pasado de tromboembolia pulmonar, la mujer, en 
representación de su hija, promovió el conflicto individual de seguridad social.  
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Dejan el Sindicato de la Secretaría de Salud más de 4 mil trabajadores/La Jornada  
La Unión Nacional Interdisciplinaria de Farmacias Clínicas y Consultorios anunció ayer la salida de más de 4 mil agremiados 
de las filas del SNTSA, ya que “dejó de ser una alternativa para defender los intereses y derechos laborales de sus 
empleados, afirmó su presidente Oscar Zavala Martínez. El dirigente señaló que por eso decidieron hacer “una alianza 
estratégica” con el Sindicato Mexicano de Salud, que cuenta con toma de nota por parte del Tribunal Federal de 
Conciliación y Arbitraje a nivel nacional para poder afiliar a trabajadores de la Secretaría de Salud de las 32 entidades, así 
como los servicios públicos y organismos descentralizados en esa materia. La finalidad es que personal del sector salud que 
labora en los Gobiernos Federal y estatal “se sindicalice en este nuevo proyecto y tengan una alternativa para defender sus 
intereses”.  
 
Entrega Cofepris a hospitales privados lineamientos para uso de anestésicos/La Jornada, Excélsior  
La Cofepris entregó a directivos de hospitales privados lineamientos que deben observar para garantizar la adecuada 
adquisición, conservación, manejo y suministro de medicamentos anestesiológicos y tratamientos con insumos controlados. 
El objetivo del documento, conocido como Alta Directiva, es proteger a los pacientes ante el uso inadecuado de 
medicamentos anestésicos, explicó el titular de la Cofepris, Alejandro Svarch Pérez, quien destacó la importancia de que los 
establecimientos cumplan con urgencia estas disposiciones regulatorias. Recordó que hace unos meses se suscitó un 
problema muy grave de meningitis aguda y Cofepris efectuó una investigación a fondo de los medicamentos y, sobre todo, 
de los hospitales presuntamente involucrados.  
 
Con virus, declaran la guerra a las bacterias/Reforma  
El año pasado, el biólogo Víctor Manuel González Zúñiga recibió un peculiar llamado de auxilio por teléfono. Era de un 
hombre desesperado, cuyo padre se encontraba en la Unidad de Cuidados Intensivos con una fuerte infección bacteriana 
contraída en el mismo hospital donde había sido intervenido. Ante la ineficacia de los antibióticos, no parecía quedar más 
que una última, y sobre todo inusual, alternativa. “Me llamaron para ver si yo tenía virus disponibles en mi laboratorio que 
pudieran usar (para atenderlo)”, recuerda en entrevista González Zúñiga (Poza Rica, 196D), investigador del Centro de 
Ciencias Genómicas (CCG) de la UNAM. “Esa bacteria es muy flexible y recibe mucho material genético. Los virus pueden ser 
un vehículo para transporte, por ejemplo, de estas multirresistencias”, remarca el investigador del CCG. Algo parecido 
ocurre con Staphylococcus aureus, bacteria con la que realizaron un segundo trabajo; “hay varios virus que transportan 
toxinas que le confieren la capacidad virulenta en exceso”, apunta González Zúñiga sobre este microorganismo, cuyas cepas 
obtuvieron de muestras hospitalarias de la CDMX, incluido el Instituto Nacional de Nutrición.   
 
Hegemonía médica en rectoría/Excélsior  
En 41 de los últimos 62 años, la Rectoría de la vivan UNAM ha MEXICO sido encabezada por médicos. Seis de los 2 rectores 
que ha tenido la Universidad Nacional, de 1961 a la fecha, son médicos de profesión, de los cuales cuatro han estado 
durante dos rectorados completos, es decir, 32 años. El doctor Fajardo Dolci coincidió en que el grupo de los últimos tres 
médicos al frente de la UNAM le han brindado a la máxima casa de estudios una estabilidad y crecimiento muy importante. 
Toda esta combinación de la ciencia, la parte social, la parte humanista, yo creo que ha hecho que hayamos tenido tres 
rectores magníficos en la Universidad en los últimos años, pero ha habido muchos médicos destacables antes de ellos, 
como el doctor Guillermo Soberón, el doctor Ignacio Chávez, el doctor Salvador Zubirán”. 
  
Tienen medicinas mayor alza de precio que ya pega a más pobres/La Razón  
Los precios de los medicamentos registran su mayor alza desde 2004, lo cual tiene un mayor impacto en el bolsillo de la 
población de menores ingresos, ya que ésta se ve obligada a destinar más recursos de su gasto a este rubro, según datos del 
Inegi. La inflación quincenal anual promedio de los fármacos en lo que va del año (al 15 de agosto) fue de 7.3%, el mayor 
nivel para un periodo similar en 19 años, de acuerdo con las cifras publicadas por el instituto. Pega escasez. Esteban tiene 
73 años. Padece artritis reumatoide y mensualmente debe ir al Imss a recoger sus medicamentos. Asegura que cuando no 
encuentra los fármacos que necesita en la farmacia, entre ellos el metrotexato, en algunos casos, los compra. Su esposa, 
María, acude al Issste por el mismo padecimiento. El sector empresarial reconoce la necesidad de mejorar el sistema de 
salud, no sólo en temas de infraestructura y servicios, también en medicamentos.  
 
NOM-035, herramienta clave para el desarrollo de trabajadores/El Financiero  
Sumándose a la tendencia a nivel mundial, México en los últimos años se ha enfocado en crear normas que garanticen un 
buen ambiente laboral para los empleados y los protejan de condiciones de trabajo abusivas que puedan afectar no solo su 
salud física sino mental. Para apoyar a este objetivo, en octubre de 2019, entró en vigor en México la “NOM-035-STPS-2018, 
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Factores de Riesgo Psicosocial en el Trabajo - Identificación, Análisis y Prevención” (“NOM-035”), la cual contempla un 
conjunto de regulaciones diseñadas para proteger la salud mental y emocional de los trabajadores. Algunos de los 
elementos contemplados por la NOM-035 que afectan particularmente la salud de los trabajadores son el estrés laboral, la 
carga del trabajo, las jornadas laborales extensas, la falta de equilibrio entre la vida laboral y familiar, un mal entorno 
laboral; así como la falta de un plan de desarrollo profesional definido y posibilidad de crecimiento, entre otros aspectos.   
 
Sedesa atenderá sólo a población carcelaria/El Universal  
Con la federalización de los servicios de salud de la Ciudad de México habrá cambios en la forma en que se ofrece atención 
médica a los habitantes. Tras la adhesión de la capital del país al órgano público descentralizado Imss-Bienestar, en junio 
pasado —convenio firmado por la entonces jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum—, la Sedesa se compactará y tendrá una 
reducción en sus funciones. Una vez que el órgano absorba los 353 centros de salud, 35 hospitales y a su personal médico, 
la dependencia local dejará de brindar atención médica a los capitalinos, con excepción de la población privada de la 
libertad, y en su lugar, fortalecerá sus funciones de salud pública y de rectoría de salud, según su titular, Oliva López. Esto 
significa que la Secretaría de Salud no atenderá en términos médicos ni clínicos a los habitantes, si no que se dedicará a 
actividades en territorio de atención colectiva y de prevención de enfermedades.  
 
Señalan deficiencias al atender demencias/Reforma  
Regina Altena, presidenta del Centro Mexicano Alzheimer, señaló que el diagnóstico y el tratamiento de estos pacientes son 
deficientes, tardíos o nulos, lo que empeora el estigma alrededor de esta enfermedad. De acuerdo con estimaciones del 
Centro Mexicano Alzheimer, en la Capital hay más 160 mil personas con algún tipo de demencia; la mayoría de los casos 
concentrados en Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Coyoacán, Álvaro Obregón y Tlalpan.  El cuadro más común es el 
Alzheimer, que se caracteriza por provocar deterioro en la memoria hasta en el 70% de los casos. La especialista advirtió la 
falta de campañas que informen sobre los diversos tipos de demencia y que se enseñe a la población que esta enfermedad 
no es sinónimo de envejecimiento. La evolución de la demencia puede tomar de cinco a 20 años y, de acuerdo con las 
proyecciones de autoridades de salud, la cantidad de personas con demencia se duplicará para 2050.  
 
Los nuevos fármacos contra la obesidad propulsan las ventas de Novo Nordisk y Lilly/Milenio  
Los nuevos fármacos contra la obesidad y la diabetes están generando miles de millones de euros para sus fabricantes. Se 
trata concretamente de dos medicamentos, Ozempic de Novo Nordisk y Mounjaro de Eli Lilly, que han protagonizado en los 
últimos meses numerosos titulares por la ayuda a la pérdida de peso, aunque originalmente están indicados para la 
diabetes. Ozempic ha impulsado las ventas de la farmacéutica danesa Novo Nordisk un 29% en el primer semestre a nivel 
global, hasta cerca de 14.450 millones de euros (ver gráfico). En el último trimestre, gracias a esta terapia se embolsó 
alrededor de 2.960 millones. A ese dato, se le suman otros dos nuevos medicamentos de esta firma frente a la obesidad, 
Saxenda y Wegovy, que sumaron cerca de 1.385 millones de abril a junio, lo que supone un crecimiento del 188%.  
 
Hay desabasto también de insumos médicos/La Razón  
El desabasto en el país no es solamente de medicamentos, sino también de insumos médicos. En un registro de más de 
cuatro mil denuncias ciudadanas por desabasto de medicamentos e insumos médicos en los hospitales del país, cerca de mil 
500 incluyen quejas por la carencia de suministros en los nosocomios públicos. El líder del Movimiento Nacional de la Salud, 
Israel Rivas, quien principalmente ha denunciado el desabasto de medicamentos oncológicos, sobre todo para el 
tratamiento de niños, explicó que, al igual que la falta de medicinas, los pacientes que tienen que recurrir a hospitales 
públicos padecen, además de su enfermedad, la falta del instrumental necesario para ser atendidos.  
  
Legisladores definen agenda rumbo a periodo ordinario/24 Horas  
De cara al inicio del periodo ordinario de sesiones que tendrá lugar el 1 de septiembre con la instalación del Congreso 
General, las distintas bancadas de la Cámara de Diputados y del Senado realizarán sus reuniones Plenarias en las que 
abordarán diversos temas de coyuntura y plantearán su agenda. De esta manera, este lunes y martes los senadores del PRI 
y el PAN realizarán, por separado, sus reuniones Plenarias. (…) Los legisladores del tricolor contarán con el análisis y 
exposición de investigadores y politólogos como Jorge Tello Peón, Blanca Heredia, Víctor Olea, Carlos Matute, Ernesto 
Enríquez, Alma Maldonado, Octavio Gómez Dantés y Gaby de la Riva, quienes abordarán temas en materia administrativa, 
de seguridad, educación, salud y el campo de México, entre otros.  
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Regresan a las aulas 25 millones de estudiantes/Excélsior  
Hoy, alrededor de 25 millones de estudiantes de educación básica en escuelas públicas y privadas en todo el país arrancan 
el ciclo escolar 2023-2024 con desafíos por delante derivados de la pandemia, como rezago educativo, riesgo de abandono 
escolar, alertas en salud mental e incluso la persistente venta de comida chatarra en los planteles, a lo que se suma la 
incertidumbre sobre el uso de los nuevos libros de texto. El retorno a las aulas se da entre grandes deudas, ya que, después 
de las familias. las escuelas son los lugares de mayor importancia para la socialización y desarrollo de la identidad y 
habilidades en los menores de edad, consideró en entrevista con Excélsior Juan Martín Pérez, coordinador de la iniciativa 
Tejiendo Redes Infancia para América Latina y el Caribe.  
 
Drogas y fentanilo, una bomba de tiempo/Independiente  
La idea de que los Estados Unidos tome medidas militares unilaterales en México contra los carteles de la droga se fortalece 
dentro del Partido Republicano y en sus candidatos a la presidencia de 2024. Hay molestia porque la cooperación entre las 
fuerzas de seguridad de ambos países es "difícil de alcanzar" y, por tanto, crece el flujo migratorio y el tráfico de drogas, en 
especial el fentanilo hacia Estados Unidos. La propuesta de incluir a los carteles mexicanos en la lista de terroristas no ha 
sido desechada, la molestia entre los congresistas crece como bola de nieve y el partido Republicano se asemeja a una 
bomba de tiempo. Y eso que apenas comienzan las campañas. En el debate republicano hubo un consenso casi parejo entre 
los candidatos por aplicar una línea dura hacia México, incluso de usar la fuerza militar estadounidense para combatir el 
tráfico de drogas y la migración ilegal. De acuerdo a The Hill, Ron DeSantis fue el candidato que hizo las promesas más 
fuertes al señalar que sí apoyaría el envío de tropas especiales estadounidenses a México “para eliminar los laboratorios de 
fentanilo y para eliminar las operaciones de los carteles de la droga. DeSantis abundó al señalar que estaba a favor de 
aplicar la “fuerza letal” a todo aquel que cruce la frontera sur con México e intente llevar drogas a Estados Unidos.  
 
Gerardo Gamba en La Pasión por vivir y servir/Crónica 
Una alternativa prometedora que se ve en el horizonte para incrementar la disponibilidad de órganos para trasplante es el 
xenotrasplante, que quiere decir, trasplantar un órgano de una especie en otra. En este caso, de cerdos a humanos. Se trata 
de cerdos modificados genéticamente en los que se ha eliminado la expresión del gen de la alfa-gal que, de estar presente 
en el órgano trasplantado, causaría un rechazo inmediato. En septiembre 25 de 2021 y noviembre 22 de 2022, el grupo del 
Dr. Montgomery de la Universidad de Nueva York, trasplantó un riñón de cerdo en individuos con muerte cerebral y en 
ambas ocasiones los siguieron por espacio de 54 horas, como prueba de concepto para demostrar la ausencia de rechazo 
hiperagudo. Otro grupo de Alabama publicó un caso similar en JAMA el 16 de agosto de este año. Justo ese día, el grupo de 
Nueva York anunció que tienen un tercer paciente con muerte cerebral, al cual le trasplantaron un riñón de cerdo y hasta 
ese momento lo habían seguido por 32 días, sin evidencia de rechazo y con función renal normal. Los investigadores 
planean seguirlo al menos hasta mediados de septiembre, en que se cumplan 90 días. Un riñón que en 32 días no ha 
mostrado datos de rechazo es posible que pueda seguir así por muchas semanas o meses y tener una evolución similar a la 
de trasplantes entre humanos. Este experimento invita a pensar en la posibilidad de pasar a la siguiente fase del estudio, 
que sería trasplantar humanos con insuficiencia renal, que requieran un riñón y ver cómo les va. Si la evolución es buena, 
posteriormente se podría pensar quizá en avanzar a los ensayos clínicos controlados en los que se compare, en un 
experimento doble ciego y al azar, el recibir un riñón de humano vs. uno de cerdo. Podríamos estar atestiguando el 
nacimiento de una nueva era en los trasplantes de órganos.  

 


